

# LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 20 DE MARZO DE 1924

NUMERO 1317

## A LOS REFORMISTAS

Al mismo tiempo que suplicamos a nuestros copartidarios que contribuyan de la manera que les sea posible al alivio de los necesitados en la presente emergencia nacional, les aconsejamos que se abstengan de participar en ningún mitin o movimiento colectivo que pudiera traducirse contra el orden público, y dar pretexto para medidas que se buscan a fin de continuar favoreciendo ciertas tendencias políticas injustificables.

J. VOLIO

## En el Congreso

Treintiuna bolas negras contra siete blancas resolvieron en el Congreso que el diputado Fernández no ha perdido su credencial, por el hecho de haber celebrado un contrato con el Ejecutivo.

Queda en pie el fin moral perseguido por el Diputado General Volio al hacer la consulta acerca de la validez o nulidad del voto del Diputado Fernández, con motivo de dicho contrato.

En efecto, el célebre jurisconsulto chileno don Jacinto Chacón, cambiando la regla de interpretación que dice que "las leyes favorables se apliquen en sentido amplio, y las odiosas en sentido estricto", enseña que, "el sentido general de toda la ley, interpretará el fondo de cada una de sus partes".

¿Qué se propuso el legislador al prohibir que los diputados hagan contratos con el Ejecutivo, o reciban dinero por cualquier camino, o cosa que valga dinero en cualquier forma de ese mismo Poder.

Entendemos que lo primero fue evitar la facilidad del acaparamiento, que despertaría la codicia de los diputados para hacer de todo contrato, empleo o beneficio remunerado por parte del Ejecutivo; y en segundo lugar el alejar de la Cámara el servilismo en favor de aquel Poder, conservando en lo posible la independencia moral y material de los Poderes de la República.

Que "haya diputados que pertenecen al Ejecutivo por partidismo o por otras razones", viene mas bien a reforzar lo que busca el General Volio de cerrar la puerta que puede conducir al Ejecutivo a conquistarse a los que no le pertenecen, hasta tener mayoría en el Congreso; anulando la acción cívica de las elecciones que siempre tienden a evitar precisamente eso, para con ello evitar una disimulada dictadura: más de la que, con todo, siempre tenemos, debido a las interpretaciones favorables,—como en este caso,—a los compañeros de Cámara.

Este nuestro parecer viene corroborado con las discretas palabras del Lic. Jiménez, cuya opinión pidió el Diputado Aragón. "Lo mejor habría sido que el señor Fernández no hubiera hecho el contrato, porque le resta independencia. El criterio del señor Volio es un ideal. Sería muy pertinente una reforma en el sentido en que la quiere el General Volio. Sería mejor como él dice, que se hubieran cerrado todas las puertas de sujeción al Ejecutivo..."

Tenemos, pues, que el fin moral de la ley no se consigue, o por deficiencias de la misma, que la inutilizan y piden su complemento, o por las epícuas tendencias al favoritismo, hijas del "hoy por tí y mañana por mí".

De las Legisladores, de los Magistrados y los Jueces es de quienes la República espera la integridad práctica para conservar sus instituciones: es decir su vida.

Moralmente, pues, ha triunfado el diputado General volio, y lo exhortamos para que en sesiones ordinarias insista en condenar herméticamente las hendiduras por donde se cuela esa tentación de beneficios del Ejecutivo a los señores del Congreso, restándoles independencia para cumplir sus deberes.

Esas son las batallas del Reformismo.

## Significativo telegrama del Regidor Pochet

San José, 15 de marzo de 1924.

A General don Jorge Volio

Pte.

He visto en el Diario LA PRENSA la excitativa que hace Ud. a los reformistas, para ayudar a los damnificados por el terremoto. Tengo yo derecho mi querido General a ser incluido en esa lista y se acepte mi pequeña contribución? Aprovecho la ocasión para saludarlo con verdadero cariño y deseo con hechos y no con frases ayudar a demostrar a Ud. lo que por su noble actuación, la República le debe.—Su verdadero servidor,  
E. Pochet L.

NOTA.—El señor Pochet puede contribuir para ayudar a los damnificados pobres de los últimos temblores, desde luego. Es muy hermoso su gesto y por eso lo aplaudimos y le felicitamos.

## Telegrama de Chinandega

Chinandega 16 de marzo de 1924.

A General don Jorge Volio

San José

Consternados por desgracia ese país hermano.

Le saludo deseando saber como se encuentra con familia.

PANTALÓN NAVARRO

## Llamamiento a los reformistas

Pasados los primeros días de pánico, ahora que podemos apreciar sin exageraciones tendenciosas, la gravedad de los daños sufridos en ciertas regiones del país por el terremoto del 4 de Marzo en curso, creo oportuno hacer un llamamiento muy respetuoso a nuestros hermanos reformistas de San José y provincias, que buena y generosamente puedan contribuir para que levantemos una suscripción en LA PRENSA con el fin de proveer de víveres y abrigos en lo posible a los damnificados pobres de San Ramón, Orotina y otros lugares seriamente perjudicados.

Los donativos se recibirán en las oficinas de este diario, casa del señor Falcó, y por correo pueden dirigirse al apartado P, San José; el Tesorero General del Partido Reformista, Diputado don Enrique Fonseca Zúñiga extenderá los correspondientes recibos.

J. Volio

San José 13 de Marzo de 1924.

### LISTA DE CONTRIBUYENTES

SAN JOSE	
Gral. Jorge Volio.....	100.00
LA PRENSA.....	10.00
Ricardo Falcó M.....	1.00
Manuela de Falcó.....	1.00
José Falcó P.....	1.00
Ricardo Falcó P.....	1.00
Rubén Falcó P.....	1.00
Federico Falcó P.....	1.00
Enrique Fonseca Z.....	25.00
Carlos Jinesta.....	3.00
Federico Guth W.....	7.00
Carlos Guth S.....	5.00
Otto Guth S.....	5.00
Luisa S. de Guth.....	1.00
Elena Guth S.....	1.00
Lill Guth S.....	1.00
Federico Volio A.....	10.00
G. Gallardo Volio.....	5.00
Fco. Castro Argüello.....	3.00
Magdalena Piedra.....	3.00
Mario Moya.....	4.00
Rogelio Gócher Quirós.....	2.00
Antonio Uroiza P. y familia.....	5.00
Irish Blanco.....	1.00
Mario Alberto Blanco.....	1.00
Luz Martí de Blanco.....	1.00
Israel Blanco.....	1.00
Marina de Vargas.....	2.00
Pablo Quirós Mora.....	1.00
Silverio Chaverri.....	25.00
Juan R. Maneses.....	2.00
Manuel Contreras.....	2.00
Manuel Martínez.....	2.00

### COMO PENSAMOS

## Alajuela en Ruinas

Invitados por varios estimables alajuelenses, ayer visitamos la patriarcal ciudad de Alajuela, en donde los últimos terremotos han zarandeado aquel lugar con tanta saña e impredad, que el noventa por ciento de las viviendas están dañadas de tal manera que reclaman, para seguridad de los habitantes, una pronta y rápida demolición. Las más de las paredes tienen grietas a manta y se encuentran desplomadas. Las tapias de ladrillo y adobes, todas con largas rayas horizontales, son una efectiva amenaza. Muchos techados se han hundido y bajo ellos se oye el ruido desagradable de la madera vieja y vencida que anuncia el fracaso y el inminente derrumbe. Casas señoriales que eran el orgullo de los vástagos de la generación actual, se hallan en completa, lastimosa ruina.

En los patios y en los traspacios de las casas, encontramos instaladas a las familias en húmedas covachas o bajo árboles de tupido ramaje. En todos los rostros había hondas huellas de tristeza y dolor, de ese dolor que habla de una pobreza exterminada a y de esa tristeza que denuncia el profundo abatimiento de los espíritus.

Alajuela en estos últimos sacudimientos sísmicos, ha sufrido lo indecible. El comercio mismo está paralizado de manera alarmante. Ayer, la venta que hizo un establecimiento céntrico y de importancia, se redujo a dos colones veinticinco céntimos. Las gentes pobres que transitan por calles y avenidas, no piden dinero, sino mendrugos de pan para sus hijitos transidos de hambre y sacos de gangoche para resguardarlos del relente de la noche.

Alajuela, en la actualidad por su apariencia, es un cementerio, un cementerio que tiene sus tumbas rotas. Y en esas tumbas moran hermanos nuestros, dignos de mejor suerte, que padecen los rigores de la Naturaleza embravecida. Por doquiera, trazadas en las paredes enjabelgadas de cal y ocre, se ven cruces rojas, que recuerdan aquella que fue magnificada por la sangre de Jesús que murió pidiéndole piedad a los hombres!

Ah! Ojalá los costarricenses de sentimientos cristianos, ojalá los nacidos de nobles y levantados arrestos, ayuden con pequeños óbolos a la reconstrucción de aquella Ciudad bien querida, cuyos generosos hijos, levantan en alto un simbólico vaso para que lo llenen del maná bíblico y de cariño los hermanos de la soñada patria común.

## El Gobierno envía fuerza armada al Guanacaste

### Una Compañía hace reclamos importantes

Hoy en la mañana fue despachado, por el tren de pasajeros que salió a las nueve rumbo a Puntarenas, un piquete de hombres armados de rifles y en traje de campaña.

Esto, como es lógico, en la situación anormal por que se ataviesa, causó alarma en el público, haciéndose comentarios al respecto.

Nosotros tratamos de indagarnos acerca del motivo del envío de esa gente, y se nos ha dicho que llo se debe por disposición de la Secretaría de Seguridad Pública, para resguardar intereses de una Compañía Petrolera.

En efecto, la Compañía representada por Sinclair y Gordon, ha hecho reclamaciones al Gobier-

Pasa a la 2a página

# El Gobierno envía fuerza armada

Viene de la 1ª página

no cobrando mil dólares diarios, por las quemas que nuestros agricultores hacen para las siembras y por la corta de maderas en los bosques nacionales que han sido dadas a esa empresa, de lo cual nada se ha visto hasta la fecha, sino molestias para el Gobierno.

La reclamación, como se ve, es de suma importancia, y mucho más cuando, no hay un solo centavo para socorrer a tanto damnificado por causa de los temblores.

Parece que se ha creado cierta situación poco satisfactoria entre los pequeños agricultores y los intereses de la Compañía, y por ello se teme algún desorden.

Así, pues, como medida de precaución, el Gobierno envió esa fuerza armada al Guanacaste.

Resulta, y esto lo han observado muchas personas, que las gentes que viven entre las montañas, no saben cuáles son los linderos de las compañías, pues éstos nunca se marcan. En consecuencia, como ellos necesitan de todo lo que produce la naturaleza para el sostenimiento, muchas veces ocupan terrenos dados por concesión y aprovechan las maderas para construir sus casas. Cuando todo lo tienen hecho, las compañías "les caen encima", y entonces es cuando se produce el mal efecto de esas cuestiones.

En el caso presente, la reclamación hecha por esa compañía al Gobierno, resulta de cuatro mil y pico de colones diarios, que bien se pudieran dar para cubrir otras necesidades perentorias.

# La Municipalidad y el diez por ciento de seguros contra incendios

Respecto al incendio del Pasaje Calderón

El Municipio cuenta desde hace tiempo con dicho 10 por ciento correspondiente

Hace algún tiempo, con alguna insistencia, hemos manifestado nuestra extrañeza por el exagerado retardo de la Municipalidad Capitalina en ordenar el pago de los sueldos de los obreros que resultaron perjudicados con motivo del incendio en el Pasaje Calderón. Harto sabido es que según la Ley de Seguros el diez por ciento de los seguros por incendio lo recibe la Municipalidad para los damnificados que pierden todo su haber en tales siniestros por no tener asegurados sus negocios. Pues bien. Con documentos a la vista podemos afirmar que ese depósito del diez por ciento ya está listo, hace mucho tiempo, para pagar los sueldos de los empleados y socorrer proporcionalmente a los comerciantes perdidosos. Ahora, nos preguntamos nosotros: por qué la Municipalidad no ha ordenado hacer el pago correspondiente? Ojalá el señor Presidente Municipal y el Procurador de esa Corporación hagan las diligencias y averiguaciones necesarias a fin de solucionar cuanto antes este asunto que tiene preocupados a muchos padres de familia

# Los terremotos de hoy Muchos temblores, una sensacional profecía para la destrucción probable de San José

## Una carta al General Volio

México, 20 de Febrero de 1924.

Sr. Don Jorge Volio.

San José.

Estimado General:

Temí que Costa Rica se viera en el mismo caso de Honduras, pero el rasgo patriótico suyo y de su Partido la han salvado de la humillación.

Siempre he creído que en mi país se arreglan las dificultades políticas y sociales como corresponde a gentes civilizadas y no como las bestias y los salvajes lo hacen.

En Costa Rica no obstante la manifiesta imposición oficial, la justicia se ha hecho a base de discusión, sin que para conseguir el triunfo legítimo del Partido Republicano se emplearan el asesinato y la guerra civil.

Reciba, pues, señor Volio, mis felicitaciones por haber usted contribuido a la paz de Costa Rica.

ALVARO ANTILLON CASTRO

## LA OFICINA DE CONTROL

se ha trasladado a la casa del señor don Guillermo Niehaus, frente a la lechería de don Alberto González Soto; interior, piezas del alto.

San José, marzo 7 de 1924.

Juan Bautista Quirós,  
Jefe del Control

## UNA NIÑA PRECOZ

Nos place consignar esta nota como un estímulo para la simpatísimas niña Lucilla Mata Ulloa, hija del conocido comerciante de esta plaza, don Juan Mata Sanz y doña Timotea Ulloa de Mata.

Pudimos apreciar la excepcional inteligencia de esta niña que cuenta sólo tres años de edad, y es digno de admirar la sublime precocidad que posee, signo revelador de un genio, algo originalísimo que bien merece un detenido estudio.

Ayer visitamos la residencia del matrimonio Mata Ulloa presentándoseos con delicadísima gracia cuyo encanto, sencillez y sentimiento dejó grabado en nuestro espíritu un recuerdo imborrable.

Ese conjunto de cualidades que constituyen aquel

carácter, es una realidad viviente, admirada por una aureola de pureza y de candor que revela un futuro de eterna dicha en aquel virtuoso hogar bañado actualmente por una felicidad sin límites.

Nuestro cronista salió impresionado al presenciar como una tierna criaturita de tan temprana edad razonaba con una argumentación firme los diversos temas que sabe la multitud de asuntos que tratan.

Es un orgullo para sus padres y su porvenir sonreírte para la tierna niña, hoy capullo en flor, que completará en un futuro no lejano la dicha de sus amorosos padres a quien enviamos una sincera felicitación.

Suscribase a La Prensa

Como lo hemos anunciado la situación crítica no se normaliza, a pesar de las lluvias, de los vientos, de los calores y de cualquiera otra circunstancia.

La tierra tiembla, Y seguirá temblando, pese a las lluvias, a los calores y a los movimientos de luna. Tiembla porque son movimientos tectónicos y no aéreos.

Los movimientos de hoy se han registrado como sigue:

A las 1 y 29 a. m. Temblor de intensidad II

A las 3 y 55 a. m. temblor de intensidad III

A las 3 y 57 a. m. temblor de intensidad IV

A las 4 y 2 a. m. temblor de intensidad IV. La fase máxima de este temblor en lo predominante de 15 segundos: la segunda de 48 segundos.

A las 4 y 15 temblor de intensidad I

A las 4 y 18 minutos temblor de intensidad I

A las 4 y 28 minutos temblor de intensidad III parecido al de las 3 57.

A las 6 y 29 minutos temblor de intensidad III.

A las 41 minutos temblor de intensidad II.

A las 9 y 11 minutos temblor de intensidad III

A las 9 50 minutos, temblor de intensidad II.

Para mañana dejaremos algunos importantes datos que se nos suministró respecto a las profesas sobre terremotos en América.

Respecto a los temblores actuales debemos decir que Mir X Scarbooro ha recibido una importante revista de los Estados Unidos por la cual se anuncia los temblores en Centro America, siendo el epicentro en Costa Rica, y, también en la cual se dice que estos temblores culminarían en un espantoso terremoto el día 20 del corriente, sin determinar hora.

## Los fuertes temblores de esta madrugada

Como se ve, la temporada de temblores no ha terminado aún. Los temblores que se sintieron esta mañana fueron bastante fuertes. A eso de las cuatro, de nuevo el país fué sacudido por dos sacudimientos sísmicos que alarmaron a los habitantes del país. Nuestro correspondiente

de Alajuela nos comunicó que en la ciudad los temblores se sintieron con marcada intensidad. En Heredia, San Ramón y Grecia fueron muy fuertes. En Oroquieta como siempre, llegaron de pánico al vecindario. En Cartago y Tres Ríos apenas si se sintieron.

## Dos jóvenes que huyen de su casa

En uno de estos días, dos hermosas jóvenes de apellido Castro, obreras, huyeron del hogar paterno en uno de estos días, sin que se sepa la causa de ello.

No se les conocían ovidio y siempre se las acía trabajando y muy dedicadas a los quehaceres domésticos, en los ratos que les quedaban libres.

Esto hace rodear de un completo misterio la fuga de las muchachas, la mayor de las cuales, apenas cuenta con veinte años de edad.

La desaparición de las hermanas Castro tiene muy intrigada a la familia.

Nada se ha podido averiguar acerca del paradero de ellas.

Del Zar Negro al Zar Rojo

## La ciudad de Lenin

Recuerdos de mi vida en Rusia

San Petersburgo... Petrogrado... Lenigrado... La gran ciudad fundada por Pedro "el Grande"—cuya estatua ecuestre se asienta sobre inmenso monolito entre los jardillos del Neva,— cifra en sus tres cambios de nombre tres siglos de la historia eslava

San Petersburgo representa el primer contacto de

la civilización europea con la rudeza moscovita. Es la fascinación de Versalles sobre el tosco guerrero eslavo. Cuando, a su vuelta de París, Pedro "el Grande", entre el asombro de los "boyardos", traslada del Kremlin, de Moscú, al Palacio de Gobierno petersburgués muebles y tapices, la Horda se inicia como Pueblo, Rusia comienza verdaderamente a ser nación.

Luego, con Isabel, y más especialmente con Catalina, la ciudad, llena de palacios, ornada de embajadores, y filósofos, galante de intrigas y amor, cumple con el París enciclopedista de Diderot y D'Alembert, con el Londres, suntuoso y depravado, de Buckingham y Sheridan, con el Dresde, paantagruélico y orgiástico,

de las burgravesas y mariscales.

Más tarde, cuando los tiránicos Romanof cimentan su poder absoluto, San Petersburgo crece en fausto, ofreciéndose ante la exhausta Europa como la gran ciudad del lujo. Los monarcas, para enviar sus embajadores, cuidaban de escogerlos entre los más nobles y más ricos. España envió allí al príncipe duque de Osuna, cuyo palacio, en mármol negro, se alza, por cierto, en la gran plaza del Sínodo, como un alarde de riqueza y ostentación.

San Petersburgo, pues, era la Corte más suntuaria. Sede del Zar, de los grandes duques, de la opulencia y del derroche, las artistas más célebres, las bellezas más fastuosas del mundo

tero soñaban con aquel edeo. Londres, París, Berlín, Viena, Nueva York ofrecen la misma vida, igual patrón cosmopolita y uniforme. Pero la Ciudad de los Zares, con sus trineos, sus "muyiques", sus "popes", era "personalísima", única, como otro planeta, como otro mundo...

San Petersburgo pasa a ser Petrogrado. Han desaparecido los emblemas imperiales. No se oye el "Boje Tsara Krani", sino "La Internacional Roja". Los palacios del Neva y de la Newsky, en vez de filas de trineos y de troikas, nos muestran filas de mendigos. Y en lugar de los tesoros "gardavois", esperando, bajo la nieve, a que pase el Zar—gulantando trineo, con dos cosacos—nos a la

trasera,—los guardias chinos de la Checa se agazapan, bajo los puentes de Kazán, esperando a que pase, entre bayonetas, en su litera acorazada, Lenin; el ex-perrodista de Ginebra.

Ahora Petrogrado es Lenigrado. La ciudad del lujo frenético es la ciudad de la miseria. El Pueblo vuelve a ser la Horda. Según el testimonio de Raul Labry, "los palacios, deshechos por la metralla y el incendio recuerdan las ruinas de Tebas: los templos sirven de almacenes o de cuadras; las muchedumbres, arrastrando sus harapos por la ciudad, se albergan debajo de los puentes, disputándose a puñetazos, un arenque o una hoja de col."

—Desde que anochece— prosigue — nadie sale a la

calle. Rondas de guardias chinos saquean los pocos establecimientos que quedan en la Sdowa en la Marsketa, en la Liteola y en algunas calles del barrio Tártaro. Sólo se oyen cantos de borrachos, algaradas, tiros, aclamaciones, golpes de ca ballería, cornetas...

## ¡La ciudad de Lenin!

## CINCUENTA Y DOS HORAS DE TREN

Enero de 1904. Estación del Este, en París. Me despiden Ricardo Blasco, redactor especial de "La Correspondencia de España" y Máximo de Prevlignaud, redactor del "Gil Blas". Sueña la campanilla, silba el tren, y de repente ¡zas! ¡zas! Prevlignaud me sopla dos besos en la cara.

(Continúa)

### Párrafos de un discurso del presidente del Ateneo de Madrid

"Entiendo que no vengo a presidir un centro político. Ni amo la política, ni sirvo para ello. El Ateneo es y fué siempre un centro de cultura, ajeno a la política, que si tuvo acceso a él fué desde un punto de vista doctrinario, abstracto, sin acritud y sin virulencia. Las pasiones, los gritos de la calle no deben traspasar los umbrales de esta casa. Conviene, pues, que no se venga a aguzar las armas para el combate. No aspiramos a gobernar al país, sino a ilustrarlo.

Pero el Ateneo tiene que recabar fuerzas para desenvolver su cultura. Necesito

que no se coartan sus medios y se respete la libertad de su cátedra. "Las leyes de la patria, justas o injustas, deben ser obedecidas por los ciudadanos", decía Sócrates. Esperamos también que no se mermen nuestros derechos y no se estorbe nuestra labor de cultura.

Impetremos la libertad de nuestra tribuna, y yo espero que con la ayuda del Cielo y la vuestra, el Ateneo seguirá su marcha honrada y gloriosa.

Marchemos sin estridencias y sin vacilaciones al cultivo de la Ciencia. El Ateneo debe vivir y vivirá siempre."

# ECOS DE LA ULTIMA CATASTROFE

## Los temblores de la madrugada

### Sobre las distribuciones a los damnificados de Heredia

En esta ciudad, la clase pobre y desvalida, se queja de las injusticias con que han procedido las personas encargadas de la distribución de víveres, zinc y otros objetos, pues respecto a esto, claramente se ve que han habido miramientos preferidos, por cuanto personas que poco más o menos pueden perfectamente pasar la vida, han sido protegidos, dejando a mucha pobreza que duermen a la intemperie y pasan miles de dificultades en alimentación, sin darles pero ni una gota de nada; a esta hora, centenares de personas están esperando el zinc con sus respectivos recibos que el Gobernador ha extendido, y tenemos noticias que los pocos quintales que llegaron, fueron pocas las personas que pudieron abastecerse con cuatro, o cinco planchas de zinc; también se sabe que algunos empleados municipales salían con dos quintales, vendiéndolos enseguida no más.

He aquí un dato que vamos a relatar: entre la Cruz Roja, hay algunas personas bastante orgullosas, y pasó una comisión anotando las casas destruidas por la calle del Ciprés, y al pasar por la casa de nuestro apreciable señor don Francisco Argüello, uno de ellos que nos reservamos el nombre, dijo que el señor Argüello no tenía necesidad y que era hombre de dinero, y por consiguiente pasaron recto y no le dieron mérito a la casa destruida, pues tanto yo como muchos otros que conocemos al señor Argüello, sabemos que es persona bastante pobre, y pasa únicamente con su sueldo de \$ 65 como Sacristán de la Iglesia Parroquial y tiene que mantener cuatro hijos y su señora; pues si bien es cierto que el señor Argüello está edificando nuevamente, lo hace con mil sacrificios y cuidados por cuanto la casa le fué destruida totalmente y es imposible que pueda radicar por largo tiempo en el reducido rancho que tiene en su solar.

CORRESPONSAL

### Labor de Inspección

El señor Ingeniero don Manuel A. Viquez, el jefe de construcciones don Víctor M. Carvajal y el auxiliar don Arturo Romero C., han comenzado a inspeccionar los edificios del Gobierno las propiedades particulares, con el objeto de dar su dictamen sobre el estado de esas propiedades. En el Distrito de la Merced trabaja esta Comisión.

### Cruz Roja de la juventud

Los directores de Escuela de esta Ciudad han sido convocados para una reunión que se efectuará mañana a las nueve horas, en el Edificio Metálico. En esa reunión se tratará de la colaboración activa que tomará en esta emergencia la Cruz Roja de la juventud.

Ojalá concurren a esta reunión todos los Directores de Escuelas.

### Noticias de San Pedro de Poás

A LA PRENSA.—De nuevo comulco a ese importante diario noticias de este lugar que son del todo verdícas. Puedo ahora afirmar que en varias quebradas aumentó el agua considerablemente, con motivo de los últimos terremotos. El volcán Poás, hizo dos erupciones el lunes pasado y arrojó un poco de ceniza. Testigo de ello son las personas que habitan en la lechería; en el bajo de Mastate se oyen frecuentes ruidos extraños; muchos moradores de ese lugar, justamente alarmados se han venido para Poás.

Estas noticias las comulco a LA PRENSA sin ánimo de alarmas; pero son religiosamente ciertas.—Corresponsal

### Tipos de Cambio

Nueva York.....	407 0/10
Londres.....	349 0/0
Sulza.....	353 0/0
España.....	261 0/0
París.....	90 1/10
Bélgica.....	75 0/0
Italia.....	86 0/0

San José 18 de Marzo 1924.

### Suscribase Ud. a LA PRENSA

## En la región de Tarrubares tiembla desde la madrugada constantemente

Vuelve a renacer la crisis sísmica y el espanto de los habitantes, con motivo del fuerte temblor de esta madrugada, poco antes de las cuatro.

En la capital se sintió fortísimo, y mucho más en la región oeste del país.

Numerosos telegramas se han recibido de los distintos pueblos de la zona más afectada por los temblores, dando cuenta de ese y de muchos otros que se han sentido durante la noche.

Un despacho anuncia que desde las dos de la tarde en adelante, ha estado temblando continuamente en la región de Tarrubares.

Los vecinos de aquellos lugares se encuentran en extremo alarmadísimos, y esperan de un momento a otro, algo mucho más grave de lo que hasta la fecha se ha registrado.

La situación no puede ser más alarmante. Por un lado sigue temblando y, por otro, los fuertes aguaceros vienen a llenar más de angustia los ánimos, pues ahora, en caso de una fatalidad, no queda más remedio que quedar en la calle soportando la lluvia torrencial.

Muchas personas creen que los lluvias y los tembores de ayer y los que hoyan hoy se deba al movimiento de la luna, por cuanto que hoy, a las diez de la noche, es la luna llena.

De todas suertes, la situación no puede ser más crítica.

## Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Lea Ud. siempre los anuncios que publica LA PRENSA



## LLUEVE? CALLES RESBALADIZAS?

Qué de peligros para los automovilistas!!

Sólo el conductor de un



se siente tranquilo y sonríe Por qué? Muy sencillo

LOS FRENS EN LAS CUATRO RUEDAS

Ud. puede escoger su color favorito

PIZA e HIJOS

## La tiranía en Venezuela

Parece increíble que, en pleno siglo veinte, cuando todo es luz y progreso, cuando de los pueblos libres surgen los himnos de libertad y allá en la vetusta Europa se derrumban los tronos, aun subsista en Venezuela, aquel bello país de Sur América, cuna del inmortal e insigne Libertador Simón Bolívar, una tiranía infame y sin nombre ejercida por un vulgar machetón como lo es Juan Vicente Gómez quien se hace llamar General y Presidente, si es que así puede llamarse un ordeñador de vacas.

La tiranía con todos sus horrores agota a Venezuela las cárceles siempre están llenas de ciudadanos por el único pecado de no comulgar con las prácticas sanguinarias del "benemérito" Gómez, y por ser los portavoces de la libertad mancillada y pisoteada por el pseudo gobernante.

Muchos ciudadanos están fuera del país comiendo el duro pan del ostracismo porque en su patria es imposible vivir sin protestar de tanta ignominia, porque no puede ejercer sus derechos sin antes doblegarse al tirano que maeda en Caracas. Si de su sepulcro surgiera de nuevo a la vida el libertador Simón Bolívar y conociera a Juan Vicente Gómez y sus hechos despoéticos, de seguro cual otro David Rabi de Gallea lo arrojaría del templo de la patria a puntapiés.

¡Qué sarcasmo! ¡Oh ironías del destino!

Venezuela el país que más libre debiera ser de América, donde por vez primera vió la luz el gran Bolívar, aquel genio de la Libertad, por la cual peleó bizarramente en los campos de batalla de Sur América, donde su espada se envolvió en fulgores diamantinos de victoria, es hoy el país más encadenado y sus libertades públicas yacen deshechas, y sólo escombros se ven por

lados, lanzados por una

tiranía ingrata que hoy abruma y llena de luto a un país digno de mejor suerte.

Y ahora ante el cuadro que presenta Venezuela al mundo entero, declinemos a otros, y ¿qué hacen los pueblos libres de América? ¿Qué hacen los Gobernantes de estos países? ¿Qué piensan los Estados Unidos del Norte?

Los gobernantes de Norte, Centro y Sur América deben desconocer al actual régimen de fuerza que hoy impera en la patria de Bolívar, deben cancelarles a los Ministros y Cónsules acreditados en estos países sus papeles y demás documentos y extenderles el respectivo pasaporte. Se debe hacer un boicoteo en toda forma al gobiernillo de Juan Vicente Gómez, y hacer que en aquel país, impere de nuevo la constitución y las leyes para bien y felicidad de la patria y sus hijos.

Día llegará en que el sol de la libertad derramará sus rayos de luz en Venezuela, y las tinieblas que hoy en vuelven a aquel solar hispanoamericano se disiparán, entonces surgirán hurras e himnos de alegría porque la patria se habrá redimido.

José Miguel Lagos.  
Costarricense de la U. L. V.  
S. José C.R., marzo, 1924.

### Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedora. Véase con Luis García si tiene interés.

### RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la FARMACIA MEDICINA CO. S. J. C. R.

**SI UD NECESITA PUERTAS Y VENTANAS** las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen  
Teléfono 439

**SE ACABA DE RECIBIR** Planchas de tela metálica Cumbreas de hierro para techos y cemento "Alsen"  
SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN:  
**Tomás Fernández**  
Apartado 614 Teléfono 198

# Suma expectación en Madrid por conocer la sentencia de la causa contra el General Cavaleanti

## SUMA EXPECTACION

MADRID.—Reloa gran expectación por conocer la sentencia que se dicte en la causa contra los generales Cavaleanti y Tuero y los coroneles Sirvent y Lacanal por el Consejo Supremo de Guerra y Marina. Ayer se concluyeron los consejos para deliberar acerca de la sentencia y después de una reunión que duró 22 horas se suspendió no habiéndose llegado a dictar la sentencia. Se asegura que al lunes volverán a reunirse los consejeros para continuar las deliberaciones.

El general Agullera se muestra reservadísimo.

La mejor demostración de la independencia de los consejeros, quienes no estaban de acuerdo con anticipación, lo demuestra lo laborioso de las liberaciones y el tiempo que éstas vienen exigiendo pone de relieve la trascendencia del proceso.

## EXPENDIENTE CONTRA UN CATEDRATICO

MADRID.—La nota del Directorio Militar referente a la conducta del catedrático de Derecho Penal de la Universidad Central, Señor Jiménez Asua anunciando el propósito del gobierno de formar expediente al catedrático y hacer comprender a todo el mundo que la libertad de la cátedra no consiste en permitir a los profesores que se aparten de las materias cuya explicación se les ha encomendado, sino la de dejarlas en completa libertad en lo que a las explicaciones se refiere fué consecuencia de incidentes que se produjeron en la Universidad.

Se sabe que el profesor de Derecho Penal, señor Jiménez Asua, exió en cátedra a los alumnos para que se sumaran a un movimiento que decía se había producido entre los estudiantes de la Universidad de Salamanca para protestar contra la cesantía de Miguel de Unamuno, catedrático de griego, deportado por el Directorio Militar a la Isla de Fuerteventura, en el Archipiélago canario. Los alumnos del señor Jiménez Asua, excitados por las palabras de su profesor trataron de que los estudiantes todos abandonaran las aulas en señal de adhesión a Salamanca, pero no lo lograron y al día siguiente, sábado unos alumnos concurririeron a sus clases como de costumbre y otros no, retráudose en estos casos los profesores.

# LIBROS PARA LA VENTA "La Prensa" en la Argentina

Tomos lujosamente empastados a \$ 5.00 cada una

## B. PÉREZ GALDÓS

GLORIA, 2 tomos  
DOÑA PERFECTA  
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos  
LO PROHIBIDO, 2 tomos  
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.  
MISERICORDIA  
EL CABALLERO ENCANTADO  
LA DE BRINGAS  
ELECTRA : EL TACAÑO SALOMÓN, 2 tomos

REALIDAD  
LA FONTANA DE ORO  
LA INCÓGNITA  
TRISTANA  
AMOR Y CIENCIA, comedia, a \$ 2.50

## E. GÓMEZ CARRILLO

EL ALMA JAPONESA  
EL ENCANTO DE BROS. AIRES  
LA SONRISA DE LA ESFINGE  
SENSACIONES DE ARTE  
PÁGINAS ESCOGIDAS  
FLORES DE PENITENCIA  
CUENTOS ESCOGIDOS  
VANIDAD DE VANIDADES  
SAFO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS  
LITERATURA EXTRANJERA  
CULTOS PROFANOS  
GRECIA

## R. DE CAMPOAMOR

POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.

## QUEVEDO

PÁGINAS ESCOGIDAS  
ESCRITOS POLÍTICOS  
OBRAS SERIAS

## JUAN MARAGALL

ARTÍCULOS, 5 tomos  
ELOGIOS

## PLUTARCO

VIDAS PARALELAS, 5 tomos.

## M. CERVANTES S.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados

## BALTASAR GRACIAN

EL CRITICÓN, 2 tomos  
TRATADOS

## L. ALAS (CLARÍN)

DOCTOR SUTILIS  
PÁGINAS ESCOGIDAS

## SALVADOR RUEDA

POESÍAS

## T. TASSO

LA JERUSALÉN LIBERTADA

## JOSE DE MATURANA

CANCIÓN DE PRIMAVERA  
NARANJO EN FLORES

## VOLTAIRE

DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.

## CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-MEGAS

## MATEO ALEMÁN

GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.

## O. SWTET MARDEN

¡SIEMPRE ADELANTE!  
LA ALFARÍA DEL VIVIR

## GOETHE

FAUSTO, 2 t. con grabados

## HOMERO

ILIADA, con grabados.

## VIRGILIO

LA ENEIDA, con grabados

## J. OCTAVIO PICON

DULCE Y SABROSA  
LA HONRADA

JUANITA TENORIO  
MUJERES  
SACRAMENTO

LÁZARO: JUAN VULGAR  
CUENTOS DE MI TIEMPO  
DRAMA DE FAMILIA

## DR. J. HERICOURT

LA HIGIENE MODERNA

## V. BLASCO IBANEZ

MARE NOSTRUM  
LA TIERRA DE TODOS

EL PRÉSTAMO DE LA DIFUNTA

LA REINA CALAFIA  
ORIENTE  
CUENTOS VALENCIANOS

## EMILIO ZOLA

VERDAD, 2 tomos  
TRABAJO, 2 tomos

LA TIERRA  
LOURDES, 2 tomos

LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos

L'ASSOMMOIR, 2 tomos  
EPISTOLARIO

PI Y MARGALL, F.

CARTAS ÍNTIMAS  
LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS

HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50

LAS CLASES JORNALERAS, \$ 0.75

ZAMACOIS, E.

EL OTRO  
UNA VIDA EXTRAORDINARIA

GINER DE LOS RIOS, F.

OBRAS COMPLETAS 4 tomos

ARETINO

DIÁLOGOS

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

Busque LA PRENSA

Sr. Director de LA PRENSA San José Costa Rica.

Distinguido señor:

Bajo el patrocinio del Su perlor Gobierno de la Nación y organizado por el Museo Social Argentino, se celebrará en Buenos Aires, en el mes de Septiembre del corriente año, el Congreso Internacional de Economía Social cuyo programa y reglamento me es grato acompañarle.

En mi carácter de presidente de la Comisión Ejecutiva de dicho Congreso, me dirijo al señor Director solicitándole quera tener la gentileza de ordenar se dé por medio de ese pedididico en su digna dirección la mayor publicidad posible adjunto folleto, a fin de que la celebración del Congreso antes mencionado, sea conocida en todos sus detalles por las instituciones nacionales y privadas de ese país, las que próximamente recibirán la invitación especial para hacerse representar en el Congreso.

blirán la invitación especial para hacerse representar en el Congreso.

También debo hacer presente al señor Director, que por intermedio de nuestro Ministerio de Relaciones Exteriores, han sido invitados oficialmente a tomar parte en el Congreso Internacional de Economía Social, todos los países del mundo, habiéndose recibido ya la respuesta favorable de varias naciones de América y de Europa.

A la espera de que el señor Director quera acceder al pedido que le formulo a nombre del Museo Social Argentino y de la Comisión que presido, contribuyendo en esa forma, al mayor éxito del Congreso que estamos organizando, me complazco en agradecerle desde ya su valioso concurso y saludarle con mi más distinguida consideración.

EMILIO PRENS Presidente de la Comisión Ejecutiva

# USTED DEBE RECORDAR

que su ropa para trabajo tiene que ser

DE BUENA CALIDAD

Vea nuestro surtido

Robert Hermanos

## Ferrocarril al Pacífico

### Servicio Directo con Puntarenas

A partir de la fecha queda restablecido el tráfico directo entre San José y Puntarenas para pasajeros, equipajes y encomiendas, con trasbordo de trescientos metros en el empalme del nuevo desvío de Carballo (Km. 96 1/2) que está ya en servicio.

Carga se acepta entre San José y Caldera. (Km 93

R. YGLESIAS Admor. General

San José, marzo 14 de 1924.

## J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

## Teatro Completo

A \$ 3.50 TOMO

### Alvarez Quintero JS

#### I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo : Esgrima y amor : Belén, 12, principal : Gilito : La media naranja : El tío de la flauta : El peregrino : Las casas de cartón : La Reja : Apéndice.

#### II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima : El patio : Los Galeotes.

#### III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena : La azotea : El nido : Las flores.

#### IV. SAINETES Y ZARZUELAS

La buena sombra : Los borrachos : El traje de luces : El motete : El estreno : Abanicos y pañóretas o

La Sevilla en el "botijo"

#### V. COMEDIAS Y DRAMAS

La dicha ajena : Pepita Reyes : Mañana de sol.

#### VI. COMEDIAS Y DRAMAS

La zagala : Amor a oscuras : La casa de García : A la luz de la luna.

La Madrecita, cuadros de costumbres, pasta, \$ 5.00.

## EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

## El estandarte de la Liga Nacional de Basse Ball

En vista de que un beisbolista se quejó a la Directiva de la Liga de que la Bandera de Costa Rica no ocupaba el centro del palco del Stadium, en tomar en consideración ese individuo que la Bandera de la República ocupó siempre un sitio de preferencia en una asta especial el asunto que en sí era delicado, pues ese sitio estaba ocupado por la Bandera de un país amigo y siempre fue ocupado, sin que nadie dijese nada, se procedió a hacer una contribución voluntaria, en la que el quejoso no contribuyó, que tuvo el siguiente resultado:

Manuel Cajal	2.00
Nicolás Rojas	5.00
Gilberto Crespi	5.00
Manolo Rodríguez	2.00
Alejandro Rueda	2.00
Eduardo Galar	2.00
Vicente Ramfres	2.00
Juan R. Herradora	0.00
Enrique Eastwood	1.00
Lino Abarca	0.50
Agustín Salas	2.00
Juan F. Stahl	2.00
<b>TOTAL</b>	<b>\$ 26.00</b>

### PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

# TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

# LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

# UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combiaación con los vapores de la Eilers & Fyffes Ltd, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los días viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores, Sub Agentes en San José

G. P. CHITTENDEN Administrador

# LOS GNOMOS

de Fernán Brazaña Gantina - Café - Chocolate Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asco esmerado y magnífico servicio Avenida Central